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Цена в розницу свободная.

Народный
фронт

Форум

В микробиологической
лаборатории Центра гигие�
ны и эпидемиологии в КЧР
ежедневно проводятся сот�
ни исследований. Исследо�
вания охватывают сразу
несколько сфер и обеспе�
чивают всю деятельность
Управления Роспотребнад�
зора по КЧР. Это один из
старейших отделов санэ�
пидслужбы республики, ко�
торый является глазами ве�
домства и позволяет уви�
деть то, что не видно про�
стым взглядом. Именно
здесь производится иссле�
дование всех сфер жизни
человека от воды, почвы,
воздуха до клинико�диагно�
стических исследований
биологических сред чело�
века.

В лаборатории трудятся

Лаборант 	
особая профессия

врачи и лаборанты, работу
которых сложно переоце�
нить, ведь от результатов
анализов зависит будущее
не только отдельно взятого
человека, но и всей респуб�
лики. Это прекрасно пони�
мает фельдшер�лаборант
кишечного отделения мик�

робиологи�
ческой лабо�
р а т о р и и
Центра гиги�
ены и эпиде�
миологии в
КЧР Лариса
С О Л О М А �
ЩЕНКО (на
снимке).

� Ответ�
ственность �
самое глав�
ное качество
л а б о р а н т а .
Это и дис�
циплина, и
а к к у р а т �
ность, и до�
тошность, и

внимательность. Каждый
день мы проводим множе�
ство анализов, важно ниче�
го не перепутать и сделать
все точно, � рассказывает
Лариса Федоровна.

Лариса Соломащенко
работу свою любит прежде
всего за то, что она разно�

Активисты Общероссий�
ского народного фронта, ли�
дером которого является
Президент России Влади�
мир Путин, в Карачаево�
Черкесской Республике в
рамках реализации проекта
ОНФ «Народная оценка ка�
чества» провели мониторинг
работы поликлиник Адыге�
Хабльского, Ногайского и
Усть�Джегутинского райо�
нов. Общественники прове�
рили условия пребывания
пациентов, доступность по�
лучения медицинской помо�
щи, наличие действующей
электронной записи к врачу,
а также провели опрос сре�
ди граждан, находящихся в
лечебном учреждении.

Результаты мониторинга
были обобщены на итоговом
круглом столе с участием

В поликлинику —
через поле

представителей Министер�
ства здравоохранения рес�
публики, районных и город�
ских поликлинических отде�
лений, инвалидных и обще�
ственных организаций.

«Мониторинг выявил, что
поликлиники Адыге�Хабльс�
кого и Ногайского районов
недоступны жителям для за�
писи через Интернет, и ре�
гистрация через терминалы
недоступна, хотя в некото�
рых случаях они и включе�
ны. В этом плане мы реко�
мендовали поликлиникам
республики взять за основу
практику положительного
опыта Усть�Джегутинской
поликлиники, где ответ�
ственный администратор
дежурит у терминала с це�
лью оказания консультаци�
онной помощи пациентам
при записи на прием к вра�
чу», – отметила активист
ОНФ в Карачаево�Черкесии
Марина Чомаева.

Окончание на 2
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«НА МАХАРЕ ЗВЕЗДЫ БЛИЖЕ К ЛЮДЯМ»
ПО ДОРОГЕ в «штаб�

квартиру» всей обще�
ственной жизни универси�
тета, а если точнее, в каби�
нет студсовета, где нас
ждал помощник ректора
КЧГУ по молодежной поли�
тике, он же директор фору�
ма «Махар � 2017» Динис�
лам Байчоров, я с увлече�
нием внимала рассказу
Фатимы Токовой, одного из
организаторов форума,
представителя творческого
объединения «CreativYeti»:
«Тот, кто хоть однажды по�
бывал на этом форуме, воз�
вращается домой обнов�
ленным � у него как бы от�
крывается «третий глаз» и
«седьмое чувство». Каза�
лось бы, все мы выросли в

22�28 августа в высокогорном ущелье Махар про�
шел одноименный молодежный форум, посвященный
Году экологии в России и в поддержку Года здоровья
в КЧР. «Махар – 2017» � это уже 9�ый по счету форум,
который проводит КЧГУ им. У. Д. Алиева. И если вна�
чале он был сродни ручейку, что заявляет о себе,
пробиваясь из � под горного отрога, то в настоящее
время это уже мощный поток, обогащенный попутны�
ми водами. Начинался форум «Махар» со школы акти�
ва факультета экономики и управления, а дальше пе�
рерос в школу актива КЧГУ, сейчас это Северо�Кав�
казский солидный сбор молодежи. И подтверждение
тому – география участников форума. В «Махаре �

2017» кроме основных вузов республики – КЧГУ и
СКГГТА принимали также участие представители Пя�
тигорского государственного лингвистического уни�
верситета, молодежные делегации Чечни и РСО �
Алании. Второй год подряд форум проходит при под�
держке Министерства образования и науки РФ в рам�
ках программы развития деятельности студенческих
объединений. Однозначно, девиз форума «Высокие
горы – высокая экологическая ответственность» был
вполне оправдан многогранной деятельностью «Ма�
хара�2017», и оставалось только удивляться, сколько
полезных дел вместила в себя эта поистине плодо�
творная неделя уходящего августа…

горной местности, и красо�
той дивных пейзажей, чис�
тым воздухом нас не уди�
вишь � мы все это воспри�
нимаем как данность. Но
Махар – это другое! Здесь
звезды ближе к людям, и
только на Махаре можно

увидеть таких отчаянных
романтиков, которые в час
ночи пытаются поймать в
кадр Большую Медведицу,
по � детски удивляются па�
дающим звездам и у кост�
ров почти до рассвета гор�
ланят песни, а уже ровно в

7 утра вместо обязательной
физзарядки шагают не�
сколько километров к нар�
занному источнику, ведь
утро на Махаре начиналось
не с кофе, а с нарзана».

 Во время ее рассказа о
Махаре глаза Фатимы све�

тились, наверное, как ма�
харские звезды, а мне
вспомнился совершенно
кстати Юрий Визбор: «Я
помню тот край окрылен�
ный, там горы веселой тол�
пой сходились у речки зе�
леной, как будто бы на во�

допой». И эти слова, несом�
ненно, можно отнести и к
реке Гондарай, основной
водной артерии Махарско�
го ущелья, на берегу кото�
рой раскинулся на несколь�
ко незабываемых дней па�
латочный лагерь «Махар –
2017».

 В кабинете студенчес�
ких объединений я почув�
ствовала, что сама атмос�
фера фонтанирует творчес�
кими замыслами и находка�
ми, и хотя словечко «Эври�
ка» � это из лексикона сту�
денчества ушедшего столе�
тия, это ровным счетом ни�
чего не значит. Нынешнее
студенчество вполне оправ�
дывает понятие «креатив».
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образная. Это не конвейер,
а творческая, интересная
деятельность, где все вре�
мя надо учиться чему�то
новому. Иначе не угонишь�
ся за прогрессом.

� Когда я начинала рабо�
тать в лаборатории в 1963
году, не было такой точной
и сложной аппаратуры, как
сегодня. Приходилось по�
лагаться на себя, свои гла�
за, свою точность и аккурат�
ность. От тебя полностью
зависел результат анализа.
Сейчас достаточно совре�
менной техники, но при
этом по�прежнему важны
фундаментальные знания и
собранность, без этих ком�
понентов просто невозмож�
но работать фельдшером�
лаборантом, � считает Л.
Соломащенко.

Работе в микробиологи�
ческой лаборатории Лари�
са Соломащенко посвятила
54 года! После окончания
медицинского училища в г.
Черкесске Лариса Федо�
ровна работала фельдше�
ром в фельдшерско�аку�
шерском пункте в леспром�
хозе Урупского района.
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Новый образовательный комплекс расположил

ся на площади в 2,9 тысячи квадратных метров.
Новое здание образовательного учреждения в фор

мате «школа+детский сад» рассчитано на 120 уче

ников, детский сад способен вместить 40 воспи

танников. Школа «нового поколения» отвечает всем
современным требованиям. Кабинеты оснащены
необходимым оборудованием, есть помещения для
организации работы кружков. В здании школы рас

положены библиотека, гардероб, столовая, лабо

раторная, медицинский кабинет и большой акто

вый зал. Также в образовательном учреждении есть
современный спортивный зал, душевые комнаты,
санузлы и раздевалки. На внутришкольной терри

тории расположены детские игровые площадки, а
на общем дворе объекта расположена универсаль

ная спортивная площадка.

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов про�
вел двустороннюю встречу с вице�президентом

Республики Абхазия Виталием Габнией, который
по поручению Президента Абхазии Рауля Хаджимбы
принял участие в открытии нового образовательного
комплекса в ауле Кара�Паго Абазинского района Ка�
рачаево�Черкесии, которому было присвоено имя
первого Президента Абхазии Владислава Ардзинбы.

В ходе беседы стороны обсудили вопросы дальнейше�
го укрепления сотрудничества двух регионов, которые свя�
зывают давние и крепкие экономические, культурные и ду�
ховные связи.

Рашид Темрезов отметил, что жители двух республик
очень близки.

«Как вы правильно сказали � абхазы и абазины � один
народ, который разделяет только Кавказский хребет, но
жители нашей многонациональной республики этой гра�
ницы не чувствуют. Могу точно сказать, что за последнее
время, и с приходом Рауля Джумковича Хаджимбы – Пре�
зидента Абхазии и его команды, наши отношения получи�
ли новый импульс. У нас подписано официальное согла�
шение о сотрудничестве, но у нас не те отношения, чтобы
все это оставалась только на бумаге. Мы часто встречаем�
ся, у нас сложились не только межгосударственные кон�
такты, а личностные, братские и дружеские. Абсолютно
уверен, что они будут только развиваться», � отметил Глава
КЧР.

От имени Президента и жителей Абхазии Виталий Габ�
ния поблагодарил Главу Карачаево�Черкесии за решение
присвоить новому образовательному комплексу в ауле
Кара�Паго имя первого Президента Абхазии В. Ардзинбы.

«Для меня лично это дорогого стоит. Пользуясь случа�
ем, хочу от всего абхазского народа и от себя лично выра�
зить благодарность за ту честь, которую вы нам оказали.
Жители Абхазии и Карачаево�Черкесии � братские, род�
ственные народы, вы в трудную минуту всегда приходили
нам на помощь. И мы знаем, что в судьбе народов Кара�
чаево�Черкесии тоже были непростые времена, но в то же
время вы сегодня являетесь успешной, динамично разви�
вающейся республикой. И самое главное, что меня радует
– то межнациональное согласие, мир, которые сегодня у
вас воцарились и существуют. Это значит, что все у рес�
публики получится», � сказал вице�президент Абхазии
Виталий Габния.

Вице�президент Абхазии сообщил о том, что Абхазия
готова приглашать к себе на отдых лучших и самых актив�
ных учащихся из образовательного комплекса в Кара�Паго.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Обсудили вопросы
двустороннего

сотрудничества

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ!

В ДЕНЬ ЗНАНИЙ в ауле
Кара�Паго состоялся

большой праздник. Новый
учебный год для учащихся и
учителей начался в новой
современной школе, пост�
роенной вместо аварийной.
В открытии нового образо�
вательного учреждения в
формате «школа+детский
сад» приняли участие Глава
Карачаево�Черкесии Рашид
Темрезов, вице�президент
Абхазии Виталий Габния,
депутаты Народного Собра�
ния КЧР, члены Правитель�
ства КЧР, президент между�
народного объединения со�
действия развитию абази�
но�абхазского этноса «Ала�
шара» Мусса Экзеков, гла�
вы сельских поселений Аба�
зинского района, предста�
вители совета старейшин, а
также гости и жители аула.
Делегация из Абхазии не�
случайно стала участником
торжественного открытия,
ведь новая школа названа в
честь первого Президента
братской Республики Абха�
зия Владислава Ардзинбы.

Мероприятие началось с
возложения цветов к мону�
менту воинам�односельча�
нам, участвовавшим в Вели�
кой Отечественной войне.

 У ворот школы встреча�
ли гостей горец и горянка с
традиционными абазински�
ми блюдами.

Открыл торжественную
линейку, посвященную Дню
знаний и долгожданному
новоселью, Глава КЧР Ра�
шид Темрезов:

� В первую очередь я,
конечно, хотел бы поздра�
вить самых главных винов�
ников торжества, это наших
первоклашек, которые се�
годня впервые идут в шко�
лу. Я хочу пожелать вам и ва�
шим родителям успехов,
желаю вам стать самыми
лучшими учениками. Чтобы
мы гордились вами и чтобы
из этой школы через 11 лет
вышли одни золотые меда�
листы. Также хочу поздра�
вить всех учеников и поже�
лать им успехов. Искренне
всех поздравляю, желаю
всем мира, добра и благо�
получия. С праздником вас!

 Рашид Бориспиевич по�
приветствовал вице�прези�
дента Республики Абхазия
Виталия Габнию и поблаго�
дарил за то, что в такой важ�
ный не только для жителей
аула Кара�Паго, но и для
всей республики день он
прибыл в КЧР и принял уча�
стие в открытии нового
учебного заведения.

 Глава Карачаево�Черке�
сии рассказал присутству�
ющим о том, что решение о

строительстве нового обра�
зовательного центра вмес�
то старого аварийного зда�
ния аульской школы, пост�
роенного еще в 1928 году,
было принято после обра�
щения к руководству рес�
публики местных жителей.
Рашид Темрезов лично ос�
мотрел школу а. Кара�Паго,
которая с годами пришла в
негодность, и принял реше�
ние о строительстве нового
современного учреждения.

� Для меня было прин�
ципиально важно, чтобы
здесь достаточно быстро
построили новую совре�
менную школу и также по
просьбе жителей здесь
предусмотрели детский са�

дик. Сегодня мы это сдела�
ли. Я хочу за это поблаго�
дарить всех, кто принимал
в этом участие. Хочу побла�
годарить жителей за терпе�
ние и за то, что каждый с
таким энтузиазмом помо�
гал в строительстве этой
школы. Еще раз говорю, что
мы это сделали вместе
ради будущего наших де�
тей. Очень современная,
просторная, светлая и кра�
сивая школа с большим

спортзалом, который мож�
но использовать и во вне�
урочной программе. Также
я с удовольствием поддер�
жал решение педагогичес�
кого коллектива, решение
общественности Абазинс�
кого района о том, чтобы
эта школа носила имя пер�
вого Президента Республи�
ки Абхазия Владислава
Григорьевича Ардзинбы.
Это действительно вели�
кий, достойный человек,
который внес огромный
вклад в развитие своей
страны и сохранение куль�
туры братского абхазского
народа, и, конечно, самое
главное � в становление ее
независимости, � сообщил

глава региона.
От имени делегации из

Абхазии жителей аула
Кара�Паго поздравил вице�
президент Абхазии Вита�
лий Габния:

� Сегодня знаковый
день не только для Карача�
ево�Черкесии, но и для
Республики Абхазия, по�
скольку школе было дано
имя первого Президента
Абхазии Владислава Ард�
зинбы. Хочу выразить бла�

годарность Главе Карачае�
во�Черкесии Рашиду Тем�
резову за то, что он сдер�
жал слово и школа сегодня
носит имя первого Прези�
дента Абхазии. Поздрав�
ляю вас всех с началом
нового учебного года в но�
вом здании. Успехов и но�
вых свершений!

И вот раздается первый
звонок, после чего распа�
хиваются двери новой
аульской школы. Почетное
право разрезать красную
ленточку было предостав�
лено Главе Карачаево�Чер�
кесии Рашиду Темрезову,
вице�президенту Абхазии
Виталию Габнии и ученикам
школы.

Школа в селе — это
центр, куда от каждого
дома, образно говоря, ве�
дет тропинка к знаниям, а
значит, тропинка в буду�
щее. Каждое утро сюда
спешат веселыми стайками
ребята и их наставники�
учителя, мамы с малыша�
ми�дошкольниками и сто�
ящие на пороге взрослой
жизни старшеклассники.
Спешат, чтобы испытать
радость открытий, познать

новое, в общении и учении
раскрыться самому и на�
учиться настоящей дружбе.
Умные, энергичные, при�
шедшие работать с детьми
по призванию педагоги
каждый урок, каждое заня�
тие стремятся превратить в
увлекательный поиск и от�
крытие, а также научить
своих воспитанников лю�
бить Родину и родную шко�
лу. Так было принято в ста�
рой Кара�Пагской школе,
так будет и в новом совре�
менном здании, в которое
школа переехала.

1 сентября в новую шко�
лу аула Кара�Паго пошли 63
школьника, семь из кото�
рых – первоклассники. Им

неведомо, какой была ста�
рая аульская школа. А вот
нынешним старшеклассни�
кам довелось поучиться и в
старой сельской школе.
Сравнить есть с чем, поэто�
му новое школьное здание
для них сродни исполне�
нию мечты.

Одиннадцатикласснику
Ахмеду Копсергенову нра�
вится, что новая школа по
сравнению с той, что была
раньше, довольно простор�

ная, что есть столовая и
свой спортивный зал с тре�
нажерами, чего прежде
очень не хватало. А самое
главное, новая сельская
школа теперь ничем не ус�
тупает школе городской.

Как рассказала дирек�
тор школы Фатима Мукова,
все годы существования
старой школы дети занима�
лись в две смены, детсада
в ауле вообще никогда не
было, и родители были
вынуждены возить детей в
дошкольные учреждения
Черкесска и Псыжа. С от�
крытием нового комплекса
все эти вопросы решены, а
охват дошкольным образо�
ванием маленьких жителей

аула составит 100%.
Первый патриотический

урок на тему «Мы граждане
Великой России» в стенах
новой школы для учеников
9�го класса провел Глава
республики Рашид Темре�
зов. Глава региона расска�
зал учащимся об их Родине
– Российской Федерации.
Также школьники узнали
много интересных истори�
ческих фактов о своей
Родине и о достижениях

россиян в самых разных
сферах, в том числе науч�
ной, культурной.

Раиса АРНАУТОВА.

НА СНИМКАХ: торже�
ственное открытие шко�
лы; урок знаний дает Гла�
ва КЧР Рашид ТЕМРЕ�
ЗОВ; одиннадцатикласс�
ник Ахмед КОПСЕРГЕНОВ
и первокласссница Кари�
на ЛАМКОВА дают в новой
школе первый звонок.

Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!Ñ íîâîñåëüåì!
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Вот и здесь кто�то с го�
ловой ушел в компьютер в
поисках фотосюжетов из
жизни обоих форумов:
«Машук�2017» и «Махар�
2017», кто�то делился пла�
нами с молодежным лиде�
ром о проведении цикла
сентябрьских вечеров, по�
том подошли кавээнщики,
которые, кстати, в этом
году впервые провели фе�
стиваль на карачаевском
языке с участием команды
из Казахстана.

Заинтересовала меня и
будущая коллега, второ�
курсница отделения журна�
листики Института филоло�
гии КЧГУ Милада Боюнсу�
зова. Она увлечена фото�
графией и является побе�
дительницей нескольких
региональных фотоконкур�
сов. Девушка оживленно
рассказывала ребятам о
том, как осваивала на Ма�
харе новую технику фото�
графирования в ночное
время с использованием
фонарика, этот способ на�
зывается фризлайт (замо�
роженный свет). В настоя�
щее время Милада занима�
ется обработкой фотогра�
фий для печати в СМИ.

Уже дважды в течение
часа услышав о ночных
звездах, невольно подума�
ла: как же это состыковы�
вается с возвращением ас�
трономии в школьную про�
грамму! Кстати, у форумчан
есть задумка со временем
приобрести достойный те�
лескоп, и от намеченного
они не отступятся � прове�
рено на практике…

И все же свое время для
интервью с Д. Байчоровым
я у этих целеустремленных
ребят отстояла.

� Динислам, какие зада�
чи стояли в этом году пе�
ред молодежным форумом
«Махар�2017»?

� Начну с того, что на�
шими партнерами выступи�
ли Министерство природ�
ных ресурсов и экологии
РФ, Российский студенчес�
кий центр «Росстуденче�
ство», Министерство ту�
ризма, курортов и моло�

«НА МАХАРЕ ЗВЕЗДЫ
БЛИЖЕ К ЛЮДЯМ»

дежной политики КЧР, Уп�
равление охраны окружаю�
щей среды и водных ресур�
сов КЧР, Управление Росп�
рироднадзора по КЧР, ВОО
«Русское географическое
общество» и творческое
объединение «CreativYeti».

Форум «Махар�2017»
вел свою работу по четы�
рем направлениям: научно�
образовательная, горно�
туристическая, культурно�
просветительская и

спортивная деятельность.
В рамках мероприятия про�
шел научно�образователь�
ный семинар на тему: «Че�
ловек и экология в совре�
менном глобализирую�
щемся мире». Ценно то, что
участники форума запрос�
то могли общаться с мини�
страми и высокими чинов�
никами, задавать волную�
щие их вопросы по теме. И,
разумеется, душой всех
познавательных мероприя�
тий был наш эксперт, пред�
седатель регионального
отделения ВОО «Русское
географическое обще�
ство», профессор, доктор
географических наук КЧГУ
Вячеслав Онищенко. А «на�
глядным пособием» его со�

держательных лекций по
экологии служила окружа�
ющая нас первозданная
природа…

� Но, судя по тоннам
мусора, которые собрали
участники «Махара», нера�
дивые туристы и охотники
ничуть не берегут чистоту
уникальных полян, лесных
опушек, поймы реки…

� С этим не поспоришь.
Зато растет число волонте�
ров из числа молодежи, ко�

торые прибираются на при�
роде, как у себя дома. Раду�
ет то, что есть такая эколо�
гическая компания «Грин�
мар», которая занимается
приемом вторсырья и нахо�
дится в Черкесске. Это та�
кая «Скорая помощь» � обя�
зательно приедут и заберут
мешки с мусором, только
волонтерам до этого при�
дется кропотливо порабо�
тать, как это сделали мы.

� Динислам, какова
была жизнь без гаджетов и
Интернета? Счастливые
часов не наблюдают?

� И не говорите! У нас на
Махаре и электричество
подавалось через дизель�
генератор в течение огра�
ниченного времени. И от�

сутствие этих благ цивили�
зации (кроме душа с горя�
чей водой � уж об этом ре�
бята позаботились!) спо�
собствовало более тесно�
му общению с природой,
укреплению дружбы фо�
румчан. К нам на один день
приезжала делегация пре�
подавателей Донецкого го�
сударственного техничес�
кого университета из Лу�
ганской Народной Респуб�
лики. У них как раз в Тебер�
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Также общественники

обратили внимание на рас�
положение кабинетов в по�
ликлиниках с точки зрения
их востребованности паци�
ентами с целью недопуще�
ния ситуации, когда тесный
и душный коридор перегру�
жен очередями к терапев�
там и на забор крови, а в
соседнем крыле здания
есть свободные площади. В
числе рекомендаций акти�
вистов – контроль своевре�
менной передачи медицин�
ских карт врачу в целях ис�
ключения избыточного пе�
ренаправления пациентов.
Республиканскому минзд�
раву рекомендовано рас�
смотреть возможность
организации доступной
среды для маломобильных
групп граждан во всех трех
поликлиниках.

Вместе с тем обще�
ственники обратили внима�
ние на наличие на проце�
дурных кабинетах требова�
ний к пациентам приходить
на прием со своим расход�
ным материалом и для не�
допущения таких ситуаций
рекомендовали организо�
вать своевременную закуп�
ку медикаментов и прочих
медицинских изделий.

Мониторинг Народного
фронта выявил проблемы и
с транспортной доступнос�
тью поликлиник. В Ногайс�
ком и Адыге�Хабльском
районах жители пожалова�
лись на удаленность поли�

В поликлинику

 через поле

де в эти дни
п р о х о д и л а
международ�
ная конфе�
ренция «Эко�
логия и безо�
пасность жиз�
недеятельно�
сти». Они
были в вос�
торге и от
царственной
природы, и от
истинно кав�
казского гос�
теприимства,
а также взаи�
моотношений,
царивших в
п а л а т о ч н о м
лагере. У нас
работал Ай�

ран�бар, рядом висела вы�
веска «Coca�Cola – джокъ!».
Когда мы объяснили гос�
тям, что это многозначи�
тельная игра слов: по�кара�
чаевски «бар» означает
есть, «джокъ» � нет, � они
оценили наш юмор. Приме�
чательно, что айран пода�
вался с добавками из лес�
ной малины и смородины.
Прикольна была и вывеска
у столовой: «Прейскурант
цен: «сау бол» (спасибо) и

«кёб джаша» (живи долго).
Кстати, мы пользовались
экологичной биоразлагае�
мой посудой, преимуще�
ством которой является то,
что она безопасна для здо�
ровья человека и легко ути�
лизируется.

� Несколько слов о по�
знавательных экскурсиях…

� Экскурсии начались
уже по дороге в Учкулан, за
аулом Каменномостом.
Здесь, у древнего Гилячс�
кого городища, много ин�
тересного участникам по�
ведал ректор университета
Таусолтан Аубекирович Уз�
денов, который почти все
время находился с нами.
Затем мы сделали останов�
ку у Замкового камня Кара�
чая, близ поселка Эльбрус�
ского, а это уже музей под
открытым небом, тем бо�
лее рядом – путь к месту
судьбоносного Хасаукинс�
кого сражения, ведь имен�
но тогда Карачай был при�
соединен к России. Насы�
щенна была и спортивная
программа. В поддержку
Года здоровья в КЧР для
форумчан были организо�
ваны турниры по футболу,
волейболу и фехтованию, а
представители стрелково�
го клуба «Эдельвейс» про�
вели мастер�класс по
стрельбе из лука.

Пользуясь случаем, хочу
выразить благодарность
творческому объединению
«CreativYeti», которым руко�
водит Расул Богатырев, за
творческий подход к орга�
низации, проведению, а
главное � оформлению фо�
рума, начиная от разработ�
ки официального логотипа,
изготовления баннеров и
заканчивая обеспечением
форума экопосудой из са�
харного тростника.

Форум «Махар�2017»
завершил свою работу и
поставил перед его участ�
никами задачу – собрать
вокруг себя социально ак�
тивных людей, которые
смогут добиться положи�
тельных результатов в дос�
тижении гармонии между
человеком и окружающей
природой и сделать Рос�
сию экологически чище и
безопаснее.

Людмила ОСАДЧАЯ.

клиник и отсутствие марш�
рутного транспорта для
проезда к ним. Маломо�
бильным группам граждан и
пенсионерам приходится
нанимать такси, а в Ногайс�
кой районной поликлинике
жители показали активис�
там дорогу к поликлинике
через поле и бездорожье,
прозванную в народе «до�
рогой пенсионеров». По ней
жители близлежащего по�
селка добираются пешком,
поскольку поликлиника на�
ходится далеко от поселе�
ний и маршрутный транс�
порт туда не заходит.

«Мы предложили Мини�
стерству промышленности
и торговли республики со�
вместно с главами Ногайс�
кого и Адыге�Хабльского
районов рассмотреть воз�
можность изменений авто�
бусных маршрутов с вклю�
чением двух поликлиник в
пункты назначения. Народ�
ный фронт считает, что мно�
гие проблемы реально ре�
шить и без значительных
бюджетных затрат. Для нас
важно вовлекать граждан в
систему независимой оцен�
ки качества работы органи�
заций социальной сферы, а
также сделать так, чтобы
власти прислушивались к
мнению населения», – от�
метила сопредседатель ре�
гионального штаба ОНФ в
Карачаево�Черкесии Иза�
белла Тлябичева.

З. БЕМУРЗОВ,
 координатор по рабо�

те со СМИ РИК ОНФ в КЧР.

АЙНА МЕЖИЕВА – весь�
ма  заметная женщина в

г. Карачаевске. Почти 30 лет
она руководила одним из са�
мых крупных овощных мага�
зинов. Богатейший ассорти�
мент, вполне приемлемые
цены, на редкость доброже�
лательные продавцы – все
это подкупало, и горожане
шли в этот магазин, распо�
лагавшийся в подвальном
помещении в центре Кара�
чаевска, со всех концов го�
рода.

 В советские времена
бытовало мнение, что тор�
говля овощами и женствен�
ность мало совместимы,
мол, разбитные, пробивные
эти дамочки. Чего никогда
бы не сказала об Айне. Про�
бивная – да, отпор даст лю�
бому зарвавшемуся, будь то
товаровед, покупатель, если
хотите, начальство – да, но
женственности ей и всему
ее коллективу: Баблине Ор�
тобаевой, Аминат Уздено�
вой, Зульфе Узденовой �
было не занимать. Со вре�
менем магазин перешел в
другие руки. Айна ушла на
пенсию. Ей бы сейчас в свои
70 лет, по�хорошему, сидеть
под каким�нибудь зонтиком
в кафе с внуками, их, кстати,
у нее 15, или валяться с но�
утбуком на диване и лениво
бродить по Интернету. Или
просто смотреть с балкона
трехкомнатной квартиры,
благо виды с него открыва�
ются сногсшибательные –
это и Комсомольская горка,
и Дворец спорта, и детсад
«Красная шапочка», тем бо�
лее что жизнь летом удиви�
тельно похожа на кино и
располагает к созерцатель�
ности…

Но нет, не в ее характере
прохлаждаться. А характер у
нее отцовский. Отец у Айны
был чеченец, мама – кара�
чаевка. За чеченца и выдал
свою юную дочь Докушев,
мало заботясь о взаимнос�
ти чувств с ее стороны и
согласии на брак. Но Айне
повезло. Ее муж Адам Ме�
жиев оказался очень обра�
зованным, интеллигентным
человеком. Он работал ги�
некологом в станице Нико�
лаевской Наурского района
Чечено�Ингушетии и, разу�
меется, уже даже в силу
профессии был напрочь ли�

«Не плакаться надо,
а работать…»

Человек
и его дело

шен свойственной многим
горцам феодальной спеси
по отношению к женщине,
особенно к горячо любимой
жене.

 Дом Межиевых был пол�
ная чаша, свекровь обучила
юную невестку всему, что
сама знала, и вскоре искус�
ней Айны в станице никто не
мог приготовить исконно че�
ченские блюда, ее белоки�
пенное белье, которое даже

в зимнюю стужу она выве�
шивала глубокой ночью, что�
бы еще мороз выстудил,
выбелил его вдобавок, мож�
но было узнать за версту.
Идеальный зеленый газон
во дворе молодой хозяйки.
Две коровы с человечески�
ми именами. Но самое глав�
ное – дети. Один ребенок (а
всего у Айны шестеро детей)
другого пригожей, один дру�
гого смышленей…

 Беда пришла неожидан�
но. Зимней ночью Адама
вызвали к роженице. Жен�
щина приезжая, на каком�
либо учете, естественно, не
состояла. И роды обещали
быть очень трудными. Адам
усадил ее в свой мотоцикл,
санитарной машины по тем
временам в станице не
было, и повез в район. В
дороге случилась авария по
вине встречного транспорта,
за рулем которого сидел

подвыпивший мужчина.
Адам погиб на месте, жен�
щину доставили в больницу,
где она с большим трудом,
но все же благополучно раз�
решилась…

 � Оставаться в Чечне я
не стала по одной причине,�
рассказывает Айна, � глядя,
как я бьюсь одна с детьми,
родственники мужа стали
мне подыскивать ему заме�
ну, причем из своего же соб�

с т в е н н о г о
клана. То
есть род�
ственника.
Конечно же,
прознав, что
я собираюсь
уезжать к
матери, вся
родня Ме�
ж и е в ы х
встала на
дыбы, но за�
была, что и
во мне течет
ч е ч е н с к а я
кровь. Все,
что они
смогли сде�
лать, угово�
рить меня
о с т а в и т ь

старшую дочь Розу в Чечне.
И я это сделала, потому что
она очень тянулась к отцов�
ской родне, любила ее. Сей�
час моя девочка живет в
Грозном, она – мать шесте�
рых детей.

В 1972 году Айна верну�
лась к матери и стала жить
в отцовском доме в посел�
ке Мара�Аягъы. С помощью
матери Буттук Саркитовой –
мир ее праху � она не толь�
ко работала, но и вырасти�
ла, выучила, поставила на
ноги всех оставшихся пяте�
рых детей. На сегодняшний
день Ася живет по сосед�
ству с Айной, растит дочь,
Фатима живет в Японии, ее
муж � преуспевающий япон�
ский бизнесмен, Адлан со
своей русской женой Свет�
ланой живут и работают в
Липецке. Лаура и Таулан пе�
ребрались в Черкесск.
Жена Таулана � черкешенка

Марина, муж Лауры � кара�
чаевец с немецкими корня�
ми… Одна из внучек вышла
замуж в Бразилию, но потом
также перебралась в Япо�
нию. Казалось бы, живи и
радуйся, колеси по свету –
из одного города в другой,
из одной страны в другую.
Но нет…

� После смерти матери
я продала отцовский дом,
но потом очень горько об

этом пожалела, � рассказы�
вает Айна, � он у меня каж�
дый день стоял перед гла�
зами, как и мама. Выкупить
дом обратно, понятное дело,
невозможно, да и неэтично
как�то. Но, как говорится, не
было бы счастья, да несчас�
тье помогло. После наводне�
ния 2002 года в поселке
Мара�Аягъы пострадало
очень много домов от сти�
хии, и люди, получив серти�
фикаты на жилье, поброса�
ли свои подтопленные дома,
затопленные огороды и по�
дались в города. Я настоль�
ко привязана к этому месту
эмоционально и физически,
что решила взять один из
брошенных участков и сде�
лать из него дачу, тем более
что на приглянувшемся мне
стоял пусть неказистый, но
маленький домик. К счас�
тью, мэр г. Карачаевска Рус�
лан Умарович Текеев пошел
навстречу. Выхлопотав в мэ�
рии разрешение жить и хо�
зяйствовать на брошенном
участке, принялась за дело.
И вот захожу в огород, он
прямо над той самой не�
предсказуемой речкой.
Земля сочная, пахучая, ло�
пату принимает легко, не
прилипая к полотну, и тянет
от нее таким добрым теп�
лом… Не мешкала ни мину�
ты. Привела в порядок дом,
соорудила нечто вроде лет�
ней кухни перед ним, стала
строить курятник, утятник,
индюшатник, теплицы. При�
езжай, посмотришь, отдох�
нешь…

 И вот я на даче у Айны.
Верно говорят, если работа
по сердцу, человек горы

свернет. Прошло 15 лет со
дня того памятного наводне�
ния, многие дворы, огороды
в домах, что расположены
были на берегу речки, за�
росли непроходимым бурь�
яном, сами дома зияют про�
валами вместо окон и две�
рей, а тут, по улице Крупс�
кой, 33, цветущий уголок.
Впечатления потрясающие.
Я б сказала, это не дача, а
производственные линии по
выращиванию… Впрочем,
обо всем по порядку. Прямо
у входа во двор стелются
роскошные кусты ежевики,
щедро унизанные ягодами.
Слева от тропинки, ведущей
к дому, парники, где Айна
высадила томаты, на кото�
рых красуются громадные
плоды.

 � В парники я завезла 10
тонн чернозема и высадила
300 кустов томатов, еще 200
кустов на открытом грунте.
К сожалению, пошел град и
весь будущий урожай, выса�
женный на открытом грунте,
был практически выбит, но
уцелевшие кусты поднялись
и тянутся, и пусть не так, как
мне бы хотелось, но плодо�
носят, – рассказывает Айна.

� Я смотрю, томаты не в
гордом одиночестве?

� Да, высаживаю между
ними базилик, чтобы он сво�
им запахом отпугивал от
помидоров вредителей.

� А как распоряжаетесь
сезонным временем?

� Летом, осенью в тепли�
цах зреют помидоры, вес�
ной зеленеет рассада.

Справа бросаются в гла�
за окаймленные тимьяном
грядки с морковью и сала�
том. Еще один участок отве�
ден под землянику, далее
кусты малины, где�то там
кучерявятся брокколи, капу�
ста брюссельская... Далеко
окрест раскинулись в огоро�
де, что по�над речкой, плети
тыкв, кабачков и патиссонов.

Зато укроп, петрушка,
кинза пробиваются не�
жной, явно второго захода,
зеленью прямо под наве�
сом, пространство под ко�
торым – диван, укрытый
роскошным пледом японс�
кого происхождения, стол,
три стула, видавшие виды
холодильник и газовая пли�
та � именуется летней кух�
ней. Это действительно
летняя кухня – ни стен тебе,
ни дверей. Звонкий воздух
гуляет, теребя роскошную
бахрому пледа, на кухон�
ном столе озоруют воро�
бьи, но, несмотря на это,
все готово к чаепитию.

Окончание на 4�й стр.

Городскими, районными
отделами судебных приста�
вов Управления ФССП Рос�
сии по Карачаево�Черкес�
ской Республике проводят�
ся ежедневные совместные
с представителями  газовой
компании выездные  рейдо�
вые мероприятия по взыс�
канию задолженности в
пользу ООО «Газпром меж�
регионгаз Пятигорск».

По состоянию на 1 авгу�
ста текущего года судебны�
ми приставами�исполните�
лями структурных подраз�
делений управления факти�
ческим исполнением окон�
чено более 600 исполни�
тельных производств по
взысканию задолженности
с потребителей голубого
топлива на сумму, превыша�

Долги все равно взыщут
ющую 33,8 млн руб., что
превосходит аналогичный
показатель прошлого года
на 11,7 млн руб. С учетом
частично взысканной сум�
мы в рамках неоконченных
исполнительных произ�
водств общая сумма, на�
правленная в пользу  ООО
«Газпром межрегионгаз Пя�
тигорск» в течение 7 меся�
цев текущего года, состави�
ла 50,3 млн руб., тогда как
в аналогичном периоде
2016 года была перечисле�
на сумма в размере 32,5
млн руб.

В рамках 499 исполни�
тельных производств на
сумму 34,9 млн руб. копии
исполнительных докумен�
тов направлены в организа�
цию для удержания задол�

женности из заработной
платы (другого дохода дол�
жника). По 194 исполни�
тельным производствам
произведены аресты иму�
щества должников на об�
щую сумму 11,8 млн руб. (за
7 месяцев прошлого года
данный показатель состав�
лял 153 ареста на сумму
10,5 млн руб.). В рамках 382
исполнительных произ�
водств на сумму 25,3 млн
руб. судебными пристава�
ми�исполнителями управ�
ления вынесены постанов�
ления об ограничении пра�
ва выезда должника за пре�
делы Российской Федера�
ции.

Пресс�служба УФССП
РФ по КЧР.

В прокуратуре КЧР

 Не хозяин земли
Прокуратура г. Карачаевска провела про�

верку исполнения земельного законода�
тельства. Установлено, что ведущий специ�
алист  Межмуниципального отдела по г.
Карачаевску, Карачаевскому и Малокарача�
евскому районам  Управления Федеральной
службы государственной регистрации, ка�
дастра и картографии по КЧР в апреле 2015
года произвел государственную регистра�
цию права собственности на землю, не удо�
стоверившись  в подлинности представлен�
ных  документов.

В результате этого за местным жителем,
не имеющим правоустанавливающих доку�
ментов, было необоснованно зарегистриро�
вано право собственности на земельный уча�
сток, принадлежащий муниципальному об�
разованию и расположенный в г. Теберде.

Материалы проверки были направлены
прокуратурой в следственные органы для
решения вопроса об уголовном преследо�
вании, по итогам их рассмотрения возбуж�
дено уголовное дело по ч. 1 ст. 286 УК РФ
(превышение должностных полномочий).

Надзор за расследованием уголовного
дела осуществляется прокуратурой г. Кара�
чаевска.

Бездействие порождает
коррупцию

Усть�Джегутинской межрайонной про�
куратурой проведена проверка соблюде�
ния органами местного самоуправления
требований законодательства о корруп�
ции.

Проверка показала, что администраци�
ями сельских поселений Усть�Джегутинс�
кого муниципального района до настояще�
го времени не приведены в соответствие с

изменениями, внесенными в федеральное
законодательство, нормативные акты, рег�
ламентирующие порядок работы комис�
сий по соблюдению требований к служеб�
ному поведению муниципальных служащих
и урегулированию конфликта интересов.

Указанное бездействие создает условия
для роста коррупционных правонарушений
со стороны муниципальных служащих, пре�
пятствует реализации единой государ�
ственной политики в области противодей�
ствия коррупции.

По выявленным нарушениям межрайон�
ным прокурором главам администраций
муниципальных образований внесено 8
представлений. Одновременно поставлен
вопрос о привлечении виновных лиц к дис�
циплинарной ответственности за допущен�
ные нарушения закона.

Акты прокурорского реагирования нахо�
дятся на рассмотрении.

Фиктивная постановка
на учет

Прокуратурой г. Черкесска проведена
проверка соблюдения миграционного зако�
нодательства. Установлено, что 57–летняя
местная жительница С. в период с марта
по май 2017 года осуществила фиктивную�
постановку на миграционный учет по месту

своего жительства 5 граждан Республики
Узбекистан. При этом она не намеревалась
предоставлять мигрантам жилье для про�
живания.

Материалы проверки были направлены
прокурором в правоохранительные органы
для дачи уголовно�правовой оценки соде�
янному. По результатам их рассмотрения
возбуждено уголовное дело по ст. 322.3 УК
РФ (фиктивная постановка на учет иност�
ранного гражданина или лица без граждан�
ства по месту пребывания в жилом поме�
щении в РФ).

Надзор за ходом расследования уголов�
ного дела осуществляется прокуратурой г.
Черкесска.
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СУДЬБА. У каждого чело�
века она своя – с радо�

стями и огорчениями, с ус�
пехами и неудачами. Кому�
то по жизни удивительно
везет, кому�то – не очень. А
вот житель а. Эльбургана
Мухамед ШХАЕВ  (на
снимке) считает себя очень
счастливым человеком.

� Родился я в семье ин�
теллигентов.  Отец был
председателем сельского
совета, мать – учительни�
цей русского языка и ли�
тературы. Детство един�
ственного ребенка прошло
под опекой неравнодуш�
ных к своему внуку бабу�
шек, я был окружен их лю�
бовью и вниманием. Я все�
гда старался быть похожим
на своих родителей. От
матери унаследовал ее
доброту (она ушла из жиз�
ни рано, прожила всего 45
лет). Отец для меня был
человеком, имеющим ог�
ромный авторитет и уваже�
ние. Семнадцать лет воз�
главлял Хабезский район�
ный комитет народного
контроля, награжден тре�
мя правительственными
наградами, был персо�
нальным пенсионером
РСФСР, � рассказывает с
гордостью о родных людях
Мухамед Салим�Гериевич.
– Повезло и с друзьями.
Класс, в котором я учился,
считается одним из лучших
в истории Эльбурганской
средней школы: тринад�
цать человек получили
высшее образование, во�
семь – средне � специаль�
ное. Мы встречаемся че�
рез каждые пять лет, дру�
жим семьями, все вместе
отмечаем свои юбилеи. И
в этом огромная заслуга
наших учителей, прежде
всего � классных руководи�
телей Галима Бекировича
Гергева, Щарифы Умаров�
ны Ксаловой, Мухамеда
Шамсудиновича Тукова…

Такие светлые воспо�
минания, наверное, можно
услышать почти от каждо�
го, кто вырос в семидеся�
тые и восьмидесятые годы
прошлого столетия. Это

«СЧИТАЮ СЕБЯ
СЧАСТЛИВЫМ»

было время стабильности,
спокойствия, уверенности
в завтрашнем дне, участия
каждого в судьбе страны.
А более активная моло�
дежь всегда была в поле
зрения руководителей. На
них делалась ставка как на
будущие кадры. И Мухамед
Шхаев оказался в их чис�
ле.

По окончании экономи�
ческого факультета Став�
ропольского сельскохо�
зяйственного института,
проработав год бухгалте�
ром в совхозе «Эльбурган�

ский», амбициозный, об�
разованный молодой чело�
век становится вторым
секретарем Хабезского
райкома ВЛКСМ. Комсо�
мольской работой при�
шлось заниматься и во
время службы в армии.
Был избран секретарем
комитета ВЛКСМ учебной
мотострелковой роты.
Службу закончил в кадро�
вых частях, исполняя обя�
занности старшины роты.

Сразу после демобили�
зации в конце 1982 года по
настоянию первого секре�
таря Хабезского райкома
партии Мухамед Шхаев на�
чинает работать инструкто�
ром райкома КПСС. И че�
рез три года его направля�
ют секретарем парткома
совхоза «Черкесский», ко�
торый действовал на базе
пяти аулов Псаучье�Дахс�
кого сельского совета.

� Работа в совхозе «Чер�
кесский» для меня стала
хорошей школой, � отмеча�
ет Мухамед Салим�Герие�
вич. � Приходилось вникать
во все детали производ�
ства для того, чтобы со спе�
циалистами разговаривать
«на их языке». Вставал в
пять утра и начинал свой
рабочий день на ферме
вместе с доярками. Воз�
вращался домой после 9
часов вечера, когда после�

дний литр молока был при�
нят на совхозном прием�
ном пункте. Не раз обходил
дворы всех пяти аулов, что�
бы закрепить 400 гектаров
плантаций сахарной свеклы
для ручной прополки, зак�
лючить договора по сдаче
молока, выращиванию те�
лят в личных подворьях.
Приходилось сторожить
ночью выращенный уро�
жай. А сколько усилий и
нервов стоила система от�
гонного молочного живот�
новодства в летний период.
Нехватка кадров, отдален�

ность горных пастбищ, от�
рыв животноводов от сво�
их семей, бытовые неудоб�
ства были постоянной те�
мой заседаний партийного
комитета совхоза. Никогда
не работал спустя рукава.
Всегда старался работать
по совести, всегда видел
свои недостатки и недора�
ботки. С этими мыслями я
приступал к своим повсед�
невным обязанностям.

Будучи секретарём
парткома, я был удостоен
чести поехать на неделю на
Выставку достижений на�
родного хозяйства СССР
(ВДНХ). Москва, которую я
впервые увидел в 1987
году, произвела огромное
впечатление…

Мухамед Салим�Герие�
вич тогда еще не знал, что
вскоре наступит время, ко�
торое будет называться
«перестройкой». «Демок�
ратия» окажется «вседоз�
воленностью», «гласность»
будет подменена «крикли�
востью» и национализмом.
Падет экономика, в соци�
альной сфере начнут накап�
ливаться проблемы одна за
другой. Именно в этот пе�
риод его изберут замести�
телем председателя Хабез�
ского райисполкома. В
этой должности он заста�

нет распад СССР, гиперин�
фляцию, настанут самые
тяжелые для людей и для
страны времена. И то, что
удалось тогда выжить, выс�
тоять, преодолеть кризис с
самыми минимальными по�
терями, Мухамед Салим�
Гериевич не считает чудом.
За этим стояли принципи�
альность и честность, тру�
долюбие и вера в будущее
многих людей.

� Я не называю имен
всех, кто тогда со мной ра�
ботал, их много, могу кого�
то позабыть, обидеть. Они
в моей памяти, в моем сер�
дце. Многих уже нет в жи�
вых, всем им я благодарен
за совместную работу.

Несмотря на всё еще
имеющиеся трудности,
дважды провел празднова�
ние двух юбилеев – 70�ле�
тия и 75�летия Хабезского
района. Я горд, что являюсь
автором двух буклетов,
приуроченных к этим да�
там. Я также горжусь тем,
что посчастливилось руко�
водить оргкомитетом по
подготовке и празднова�
нию 330�летия родного
аула Эльбургана, прове�
денного в 1996 году. Мы
первыми среди населенных
пунктов издали книгу об
истории родного аула.
Объявленные к этой дате
конкурсы поэзии, прозы,

Хабезского района, и,
прежде всего, своих одно�
сельчан. Но, как он сам от�
мечает, с родным Хабезс�
ким районом пришлось
расстаться. В 2006 году по
указу Президента КЧР его
утверждают заместителем
главы временной районной
государственной админис�
трации созданного нового
района � Абазинского. Все
абазины отнеслись к его
кандидатуре спокойно,
считая, что данное место
занял человек, хорошо зна�
ющий административную
работу и все связанные с
ней нюансы.

� Почти два года ушло на
создание района демокра�
тическим путем. Прошли
дорогой, аналога которой в
России не было, столкну�
лись со многими нестыков�
ками в действующем зако�
нодательстве. Эти пробле�
мы постоянно рассматри�
вались у Мухтара Шогаибо�
вича Алиева, в комитетах
Народного Собрания. По�
иск решений мы искали все
вместе, но особую благо�
дарность заслуживает
Людмила Каппушева, рабо�
тавшая тогда заместителем
начальника Государствен�
но�правового управления.
Именно она подготовила
все документы на экспер�
тизу, по прохождении кото�

рой получили добро на
старт первых выборов в
районе...

В свои 60 лет Мухамед
Салим�Гериевич вполне са�
модостаточный человек,
умеющий соизмерять свои
силы. Он построил дом,
вырастил сына и дочь, по�
садил сад. В свободное
время любит общаться с
друзьями, заниматься хо�
зяйством, с прошлого года
стал пчеловодом. Увлека�
ется чтением, проявляет
интерес к мемуарам. В на�
стоящее время работает
над документальным филь�
мом об а. Эльбургане.
«Если здесь родились пер�
вые абазинские просвети�
тели, здесь появилась
письменность народа,
здесь вышли в свет первый
абазинский роман, первая
книга об истории абазинс�
ких аулов, то почему не
быть здесь и первому до�
кументальному фильму?», �
говорит он. Вот такой пат�
риот своей малой родины
Мухамед Салим�Гериевич
Шхаев!

Как и любой горский
мужчина, он сдержанно от�
зывается о своей супруге
Фатиме, которая около 30
лет работает воспитатель�
ницей в детском дошколь�
ном учреждении и являет�
ся почетным работником
образования РФ. Доволен
своими детьми Асланом,
Залиной, снохой Дианой,
почитающими семейные
традиции и растящими сво�
их детей по примеру стар�
ших.

Глава семьи уже дедуш�
ка троих внуков. Он любит
возиться с ними и баловать
их всех. Но главным собы�
тием этого года для него
стало то, что старший внук
Эмир пошел в школу. «Я в
нем вижу своего отца – по�
ходка, жесты, характер
присутствует во всем», �
скажет он чуть задумчиво,
но с удовольствием.

В народе говорят: «Пре�
данный сын отца никогда не
оступится». И Мухамед Са�
лим�Гериевич хочет, чтобы
и дети, и внуки, и правнуки
никогда не свернули с уже
проторенного пути.

Х. КУМУКОВА.

песни обогатили культуру
аула. Благодарен Азрету
Хаджи�Бекировичу Татар�
шао и Фатиме Хаджи�Ис�
меловне Макаовой за под�
держку по увековечению
памяти наших просветите�
лей – Умара Мекерова и
Тотлустана Табулова. От�
крытие памятников стало
важным событием для рес�
публики, района, аула, �
вспоминает Мухамед.

Занимая разные долж�
ности, Шхаев снискал ува�
жение вышестоящих руко�
водителей, коллег, жителей

настоящий прыжок он со�
вершил в четырнадцать лет.

� В моих объятиях была
вся планета! Сказка, кото�
рая заставила забыть о
страхе. За этот короткий
промежуток парения я по�
нял, что отныне и навсегда
моя жизнь � это небо и по�
леты, � говорит Мекер.

Рассказывая о своих
«небесных» приключениях,
Мекер Балаев вспоминает:
«Всякое бывало. Как�то раз
в тренировочном прыжке
спутался стропами парашю�
та с австрийским напарни�
ком. И мы, сцепившись, кру�
жили, как два орла, и пада�
ли вниз. Нам пришлось пе�
ререзать лямки и выпустить
запасные парашюты. Это
произошло в австрийском
городке Виллах. А однажды,
на чемпионате мира у фран�
цузского городка Виши,
мой парашют не раскрылся.
Я дернул за кольцо запас�
ного. В момент его раскры�
тия появился сильный вих�
ревой поток и мой парашют
понесся неведомо куда,
вертя меня, как веретено.
Вот в этот момент мое сер�
дце сжалось от страха, хотя
самообладания я не терял.
К счастью, ветер стал ути�
хать, и я приводнился на
какое�то озеро! Хорошо, что
все это происходило днем.
А в 85�ом на чемпионате
Европы во время купольной
акробатики на высоте более
двухсот метров все пять
раскрытых парашютов в
этажерке завязались. Ниже
меня с раскрытым парашю�
том оказался Павел Ягиле
из Нижнего Новгорода. Он
успел поймать мой отказав�

ший парашют и мы призем�
лились вместе. С тех пор он
мой брат...»

Мекер Магомедович ра�
ботал в Ессентукском авиа�
спортклубе инструктором
и летчиком�парашютистом.
Летал на чехословацких ис�
требителях и советских
«Мигах». Позже попал в
сборную команду СССР по
парашютному спорту. Был
тренером сборной команды
Ставропольского края. Вос�
питал ряд блестящих спор�
тсменов�парашютистов.

Свой первый мировой
рекорд установил в 1982
году � ночной прыжок на
точность приземления в го�
роде Фергане (Узбекистан).

Как лучший специалист
по экстремальным видам
путешествий на посту пред�
седателя государственного
комитета по физической
культуре, спорту и туризму
КЧР (2000 � 2002 гг.) на со�
браниях комиссии Россий�
ской ассоциации туристи�
ческих агентств (РАТА) он
пропагандировал развитие
экстремальных видов
спорта в КЧР. Но пертурба�
ции в правительстве косну�
лись и его:

 � Очень сожалею, что не
смог воплотить в жизнь
свою мечту об открытии
аэроклубов в городах Чер�
кесске, Карачаевске и по�
селке Медногорском. Но я
продолжаю надеяться, что
найду поддержку и понима�
ние у нынешнего руковод�
ства КЧР. А еще мечтаю по�
строить мечеть в городе
Кисловодске. Вера объеди�
няет людей, делает их ува�
жительными, терпимыми
друг к другу. Что еще нужно
для красивой жизни, для
созидания мира на Земле?!

Б. КЕЧЕРУКОВА,
писательница.

«В моих объятиях
была вся планета!»

Е ГО ПЕРВЫЙ полет не
удался. Незаметно ута�

щив две простыни из дома,
он соорудил каркас наподо�
бие крыльев и полетел вниз
по круче кувырком. Сломал
руку... Сколько себя помнит
� мечтал летать как птица,
стать летчиком, первым �
космонавтом�кавказцем!
Таковы воспоминания из
детства многократного чем�
пиона России, СССР, соци�
алистических стран, побе�
дителя разных международ�
ных соревнований, абсо�
лютного победителя кубка
мира по парашютному
спорту в 1988 году (Фран�
ция), абсолютного чемпио�
на мира в 1989 году (Герма�
ния) Мекера БАЛАЕВА  (на
снимке).

Мекер Магомедович ус�
тановил семнадцать миро�
вых рекордов на приземле�
ния днем и ночью, он пер�
вый парашютист�карачае�
вец, вошедший в книгу «Рус�
ское диво» и в Книгу рекор�
дов Гиннесса за точное при�
земление на западную вер�
шину горы Эльбрус в 11 ча�
сов 45 минут 4 августа 1993
года.

Позже, в одном из ин�
тервью, он так рассказал о
том прыжке на Эльбрус:
«Шёл 1993 год, в стране
бардак и беспредел, неуп�
равляемая махина в про�
пасть несётся, война в Чеч�
не... Кавказ тогда стал из�
гоем, словно кто�то наме�
ренно хотел вычеркнуть его
из мирной жизни. И мы с
товарищами придумали та�
кую мирную акцию. Заду�
манное удалось осуще�
ствить – с вертолёта на вер�
шину за мир на Кавказе.
Прыгали с высоты 6800,
мороз был за 30. Получи�
лось. Против войны...»

Родился Мекер 22 де�
кабря 1958 года в а. Кобу�
Баши. После окончания
средней школы № 14 г. Кис�
ловодска поступил на лет�
ный факультет Ставрополь�
ского авиационного учили�
ща, где, к слову, прошел
срочную военную службу, и
после окончания в 1973 г.
получил диплом.

На его счету 7859 прыж�
ков с парашютом, а первый

ЧЕЛОВЕКУ издавна при�
суще стремление к по�

знанию окружающего мира.
В ком�то это стремление
выражено более ярко, в
ком�то � менее, но оно все�
гда есть. На мой взгляд, ма�
стерство педагога состоит
в том, чтобы менее выра�
женное стремление к зна�
ниям у своего ученика уси�
лить. На то есть очень мно�

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Потом несколько лет

трудилась лаборантом в
медучилище. В лаборато�
рию санэпидстанции Лари�
са Федоровна пришла
юной 23�летней девушкой.
Сначала работала в парази�
тологическом отделении,
потом в бактериологичес�
ком. Постепенно с помо�
щью старших коллег наби�
ралась опыта. За годы тру�
довой деятельности Лари�
са Федоровна досконально
изучила работу бактерио�
логической лаборатории и
запросто может работать в
любом отделе.

Рабочее место фельд�
шера�лаборанта кишечно�
го отдела выглядит весьма
незатейливо: микроскоп,
чашки Петри, петля для
набора материала для ис�
следования, спиртовая го�
релка. Для человека несве�
дущего это просто пузырь�
ки и палочки, а для профес�
сионала � огромное поле
деятельности. Всю работу
фельдшер�лаборант про�
водит строго по регламен�
ту. Особое внимание уделя�
ет стерилизации всех при�
боров. К слову, случайные
люди, позарившиеся на
работу в белом халате, дол�
го в микробиологической
лаборатории не задержи�
ваются. Работы в лабора�

Лаборант "
особая

профессия
тории много, и ответствен�
ность большая, поэтому
остаются только закален�
ные и проверенные.

� Главное в нашей рабо�
те � не контактировать с
исследуемыми жидкостями
и средами, а значит, быть
предельно аккуратным во
всем. Знания и умения при�
ходят со временем, а от
аккуратности зависят здо�
ровье и жизнь. Микроорга�
низмы живые и сильные, и
их нужно изучать, � поясня�
ет Лариса Федоровна.

По стопам Ларисы Со�
ломащенко в медицину по�
шла и ее старшая дочь На�
талья, которая сейчас воз�
главляет Центр гигиены и
эпидемиологии в Ставро�
польском крае. Младшая
дочь Ольга тоже посвятила
свою жизнь науке, правда,
выбрала направление ин�
форматики и вычислитель�
ной техники.

Быть преданной люби�
мой работе и при этом ос�
таваться в хорошей форме
Ларисе Соломащенко по�
могает здоровый образ
жизни. Ежедневно женщи�
на совершает утреннюю
прогулку в парк культуры и
отдыха «Зеленый остров»,
делает зарядку, а в теплое
время года обязательно
плавает в пруду.

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора.

И аксакалы
здоровались
с ней стоя...

ИНТЕРЕС к художествен�
ной ковке у братьев Та�

мазовых был с детства. Се�
рьёзно этим нелёгким ре�
меслом, по словам старше�
го брата Каншао, они зани�
маются с Муратом уже
одиннадцать лет. Наверное,
про таких людей в народе
говорят: «нашли дорогу в
жизни», «мастера � золотые
руки». Да и то правда. Рас�
сматривая каждую работу
братьев, представляешь,
сколько металла использо�
вали они, прежде чем полу�
чилась такая красота, каким
мастерством надо обла�
дать, чтобы металл стал
послушным. Разнообразие
их работ приводит к мысли
о редком художественном
даре Каншао и Мурата.

О себе братья рассказы�
вают не так много, всё боль�
ше о тех, кто приобщил их к
этому искусству, кто помог
им.

Рассказ о первых шагах
братьев в кузнечном деле
начался с имени Володя.
Первым к Володе попал
Мурат. Дальше пошло пове�
ствование о мастерстве
Володи, как оно увлекло
Мурата, а потом это увле�
чение передалось Каншао.
И так я слушала эпизод за
эпизодом. Очень тепло, как
говорят о близком челове�
ке, Каншао рассказывал о
Володе. На миг мне показа�
лось, что и я давно знаю
этого человека, настоящего
кузнеца, знаю даже, как он
выглядит. Я представила
смуглого, темноглазого жи�
листого мужчину с острым,
как у братьев, взглядом.
Поймала себя на мысли, что
из�за нескрываемого ува�
жения братьев Тамазовых к
этому человеку я породни�
ла их. Каково же было моё
удивление, когда Каншао
назвал его фамилию � Иван�
ченко. Простая славянская
фамилия. Однако сколько
же достоинств у этого Вла�
димира Иванченко, если
братья считают его учите�
лем после стольких лет об�
щения, если и по сей день
продолжают советоваться с
ним, делиться успехами,
обсуждать свои планы?

Как выглядят мастера
трудной мужской профес�
сии? Наверное, так же, как
выглядят Каншао и Мурат,
как выглядит их любимый
учитель � обычный человек,
со своими слабостями, меч�
тами, в общем, так же, как и
мы, только увереннее в себе
и в своей силе.

Со мной беседовал в
основном старший брат,
Каншао, младший лишь из�
редка вставлял несколько
слов, выручая брата, если
тот прятался за свою скром�
ность. Удивительно просто
братья рассказали исто�
рию, как они вручили Главе
Республики Ингушетия
Юнус�Беку Евкурову свою
оригинальную работу � сим�
вол республиканского фла�
га из металла и чистой кожи.
На обороте произведения
они оставили скромную
надпись: «Братья Тамазо�
вы». Слушая рассказ Кан�
шао об этой истории на
выставке работ мастеров
республик Северного Кав�
каза, я живо представила
восхищение Юнус�Бека Ба�
матгиреевича: «Я найду для
неё достойное место!»

Когда Каншао рассказы�
вал о том, как появилось в
их мастерской оборудова�
ние, нельзя было не увидеть
в его глазах огромную бла�
годарность за помощь Рау�
лю Туркбиевичу Арашукову.
Это оборудование исправ�
но работает много лет, и
братья имеют возможность
свободно творить.

А еще братья Тамазовы
всерьез увлечены мотоцик�
лами. Собственноручно,
выполнив большинство де�
талей самостоятельно, они
собрали настоящий байк �
в их мастерской красуется
мотоцикл «SUZUKI».

Увидев ещё два стояв�
ших неподалёку от него
маленьких байка, спросила:
«Эти мотоциклы тоже
ваши?». Каншао ответил:
«Один мы реконструирова�
ли, а другой собрали сами.
Эти мотоциклы для наших
детей. Приобщаем их к сво�
им увлечениям».

Первое, что бросилось в
глаза, когда я вошла во
двор, это красивые санки.
Они были большего разме�
ра, чем обычные, которые
продаются в магазинах.
Полозья и спинка выполне�
ны из обычных водопровод�
ных труб небольшого диа�
метра. На добротных досках
на сидении могут уместить�
ся двое взрослых людей или
четверо детей. Поймав мой
взгляд на столбе, опоре
навеса во дворе, где на
крепком крюке висели сан�
ки, мама братьев, Лидия,
улыбнулась: «Это сделано в
спешке, так, без особой
надобности, вместо переку�
ра. Просто дали волю фан�
тазии. На всякий случай,
вдруг пригодятся».

Мы знакомы с Лидией
Хан�Гериевной Тамазовой
вот уже 26 лет.

Окончание на 4�й стр.

БРАТЬЯ
ТАМАЗОВЫ

го методов и приемов. Из
этого разнообразия надо
умело выбрать методу и
дифференцировано приме�
нять в работе с учениками.
Таких педагогов называют
«педагогами от бога».

И таким педагогом, без
сомнения, была Раиса ДА�
УТОВА  (на снимке). Она �
первая женщина – учитель�
ница среди кубанских но�
гайцев. В своем произведе�
нии «Тандыр» («Очаг») изве�
стный ногайский писатель
Суюн Капаев для своей
главной героини выбрал
прототипом судьбу Раисы
Келендиковны. В двухлет�
нем возрасте Раиса оста�
лась без матери, которая
трагически умерла во вре�
мя родов второго ребенка.
Она выросла в дружной
многодетной семье � отец
снова женился, и у Раисы
появились младшие братья
и сестры. Младшая сестра
Зайрат и брат Магомед
впоследствии тоже стали
учителями.

Большое влияние на
формирование личности
Раисы Келендиковны ока�
зал дед по материнской
линии Исмаил�Афенди
АТУОВ (на снимке). Он был
образованным богословом,
пользовался большим ува�
жением у аульчан, и смело
можно сказать, что стоял у
истоков образовательного
процесса в ауле Орак (со�
временный аул Эркин�Юрт).
В начале ХХ века он органи�
зовал медресе при мечети,
в котором и служил. Детей
обучали арабской письмен�

ности, истории религии и
математическому счету.
Благодаря дедушке в свое
время арабскую письмен�
ность освоила и Раиса.

После окончания семи�
летней школы в а. Эркин�
Юрте Раиса поступила в пе�
дагогическое училище в г.

Черкесске, в 1938 году ус�
пешно его окончила и нача�
ла свою трудовую деятель�
ность учительницей началь�
ных классов в своей родной
школе. За годы работы (а ее
трудовой стаж � более трид�
цати лет) она обучила и вос�
питала не одно поколение
достойных учеников. Она
щедро делилась с детьми
не только знаниями, но и
теплом своей души, за что
мальчишки и девчонки
очень ее любили. Она
пользовалась большим ува�
жением у своих односель�
чан, даже аксакалы стоя
здоровались с ней.

Раиса Келендиковна,
рано овдовев, сама вырас�
тила сына Якуба и дочь Му�
ратхан, которым привила
любовь к профессии педа�
гога, и они тоже выбрали эту
стезю.

Весной 1991 года на
семьдесят пятом году жиз�
ни Раиса Келендиковна
умерла от инсульта. Светлая
память о педагоге осталась
в сердцах многочисленных
ее учеников, благодарных
земляков.

М. НАЙМАНОВА.
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Над выпуском номера работали: дежурный редактор П. В. Семенченко, оператор верстки А. И. Ткачук, операторы набора М. Ф. Латышева, М. К. Эркенова,
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 Утерянный аттестат 09 АА
0000819 о среднем (полном)
общем образовании с вклады�
шем, выданный МОУ «СОШ а.
Инжичишхо» в 2007 г. на имя
Хубиева Хамзета Алиевича,
считать недействительным.

РАЗНОЕ

РЕКЛАМАСПРАВКИ

Ректорат ФГБОУ ВО «Северо�Кавказская государствен�
ная гуманитарно�технологическая академия» выражает глу�
бокие соболезнования начальнику отдела животноводства и
племенного дела Министерства сельского хозяйства Карача�
ево�Черкесской Республики и председателю ГЭК ФГБОУ ВО
«СевКавГГТА» Джатдоеву Хызыру Магометовичу в связи с
кончиной его матери.

Мы скорбим вместе с вами и поддерживаем вас в эти
тяжелые дни.

Наши искренние соболезнования родным и близким.

Филиалом АО «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ»
по КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. (№
аттестата кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес:
369000, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, тел. 8 (8782) 26�13�15,
факс 8 (8782) 26�13�15, e�mail: kchr@rosinv.ru), выполняются
кадастровые работы в связи с образованием земельных уча�
стков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей соб�
ственности на земельный участок с кадастровыми номерами:
09:05:0000000:895, расположенный(ые) по адресу: КЧР, Уруп�
ский район, СПК «Уруп», поле № 21 Большевик МТФ (1,32 га
� пашни).

Заказчиком кадастровых работ является Гочияев Заур
Борисбиевич.

09:05:0000000:1639, расположенный(ые) по адресу: КЧР,
Урупский район, СПК «Уруп», поле №21 Большевик МТФ (1,32
га�пашни).

Заказчиком кадастровых работ является Чомаев Аслан
Харшимович.

Возражение по проектам межевых планов и требование о
проведении согласования местоположения границ земельных
участков на местности принимаются в течение месяца со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр.
Ленина, № 2, 1�й этаж, каб. № 6.

Во исполнение Федерального закона от 27.07.2006 г.
№ 152�ФЗ «О персональных данных» государственные
и муниципальные органы, местные органы самоуправ�
ления, учреждения образования, здравоохранения, куль�
туры, предприятия транспорта, промышленности, тор�
говли, туроператоры, предприятия и  организации тури�
стической отрасли, жилищно�строительные кооперати�
вы, товарищества собственников жилья, управляющие
компании, субъекты малого и  среднего предпринима�
тельства и другие юридические лица и индивидуальные
предприниматели, осуществляющие в своей деятельно�
сти сбор, накопление, хранение, использование и т.д.
информации о физических лицах (работниках, клиентах
и т. д.), обязаны направить уведомление об обработке
персональных данных в уполномоченный орган по защи�
те прав субъектов персональных данных в Карачаево�
Черкесской Республике. Таким органом является Управ�
ление Роскомнадзора по Карачаево�Черкесской Респуб�
лике.

Уведомление должно быть направлено в письменной
форме и подписано уполномоченным лицом. На портале
персональных данных Роскомнадзора (pd.rkn.gov.ru) ре�
ализована возможность заполнить уведомления с при�
менением специальной формы.

По вопросам направления уведомлений необхо�
димо обращаться в Управление Роскомнадзора по
Карачаево�Черкесской Республике по адресу: ул.
Кавказская, д. 19, г. Черкесск, 369000; адрес элект�
ронной почты: rsockanc09@rkn.gov.ru; контактный
телефон 8 (8782) 26�47�69; информационный сайт
управления в сети Интернет: 09.rkn.gov.ru

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТОДАТЕЛИ!
РГКУ «Центр занятости населения

по Урупскому муниципальному району»
ПРИГЛАШАЕТ ВАС ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ

11.09.2017 года в МИНИ�ЯРМАРКЕ ВАКАНСИЙ
с целью подбора работников

для ваших предприятий.
Служба занятости предоставляет при этом необходи�

мые канцелярские товары, помещение, транспорт для
всех работодателей, подавших заявки на участие в яр�
марке.

Для проведения мини�ярмарки вакансий просим вас
до 10 сентября 2017 года подать заявки на участие в
ярмарке и предоставить перечень имеющихся свобод�
ных вакансий на вашем предприятии.

Обращаться: Центр занятости населения по Уруп�
скому муниципальному району � ст. Преградная, пер.
Пионерский, д. 30, тел. (87876) 6�23�86; 6�18�01.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

«День республики» 
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26-36-3426-36-3426-36-3426-36-3426-36-34

Похищенное изъяли
У жительницы Малокарачаевского района неизвестный

украл дорогой телефон. Сотрудниками уголовного розыс�
ка ОМВД России по Малокарачаевскому району  установ�
лен подозреваемый –  житель с. Красный Восток. Он при�
знался в краже. Похищенное изъято.

В помещении автомойки  в г. Черкесске у несовершен�
нолетнего сына жительницы с. Светлого был похищен те�
лефон. Участковыми уполномоченными полиции ОМВД в
ходе проведенных оперативно�разыскных мероприятий ус�
тановлен подозреваемый –  местный житель.

Пьяный за рулем 
 преступник
28 августа сотрудниками ОГИБДД ОМВД России по

Прикубанскому району в с. Дружба задержана автомаши�
на ВАЗ�21124 под управлением жителя а. Псыжа, находив�
шегося за рулем в нетрезвом виде. Водитель ранее был
лишен права управления транспортным средством.

С аналогичным нарушением 29 августа сотрудники
ОГИБДД ОМВД России по г. Черкесску задержали водите�
ля автомашины ВАЗ�21074, жителя а. Новая Джегута.
Молодой человек от прохождения медицинского освиде�
тельствования на состояние алкогольного опьянения от�
казался. По данным фактам принимаются процессуальные
решения.

Отделом дознания МО МВД России «Зеленчукский»
возбуждены два уголовных дела по признакам преступле�
ния, предусмотренного статьей 264 прим. 1 УК РФ (нару�
шение правил дорожного движения лицом, подвергнутым
административному наказанию). Уголовное преследова�

ние начато в отношении  жителя с. Даусуз и жителя а. Кобу�
Баши. Ранее они были задержаны сотрудниками полиции
за управление автомашиной в состоянии алкогольного
опьянения, будучи лишенными права управления транс�
портным средством. В отношении нарушителей избрана
мера пресечения – подписка о невыезде и надлежащем
поведении. Санкцией данной статьи предусмотрено мак�
симальное наказание в виде лишения свободы на срок до
двух лет с лишением права управлять транспортными сред�
ствами в течение трех лет.

Ушла из дома
27 августа в дежурную часть ОМВД России по Усть�

Джегутинскому району  с заявлением обратилась житель�
ница мкр. «Московский» г. Усть�Джегуты. 26 августа около
19.30 ее 14�летняя дочь вышла из дома в магазин, и по
настоящее время ее местонахождение неизвестно. Со�
трудниками полиции ОМВД в ходе проведенных оператив�
но�разыскных мероприятий установлено местонахождение
несовершеннолетней. Девочка находилась в г. Черкесске
у своей знакомой. Подростка вернули домой.

 Поднял руку на женщину
В дежурную часть МО МВД России «Зеленчукский»

поступило сообщение о том, что в Зеленчукскую больницу
с телесными повреждениями доставлена  жительница ст.
Кардоникской. Сотрудниками ОГИБДД МОМВД в ходе
проведенных оперативно�разыскных мероприятий уста�
новлен подозреваемый в совершении данного преступле�
ния �  местный житель. Мужчина задержан, дал призна�
тельные показания.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам пресс�

службы МВД по КЧР.

Окончание.
Начало на 3�й стр.
В первый же день зна�

комства меня поразила ог�
ромная работоспособность
этой среднего роста и те�
лосложения женщины с при�
ятным тембром голоса, чёт�
кой дикцией. На тот момент
она работала с хоровыми
коллективами в родной шко�
ле искусств им. С. Т. Сида�
кова, в республиканском ли�
цее им. Е. М. Хапсироковой
и средней школе № 1 а. Ха�
беза. Я ещё тогда заметила
её особенную любовь к на�
родной песне. Она, возро�
див не один десяток народ�
ных песен, и сама писала
песни на стихи адыгских по�
этов, посвящённые траги�
ческим и радостным страни�
цам истории своего народа,
любви, малой родине, судь�
бе выдающихся личностей.
Двадцать лет она руководи�
ла вокальным коллективом,
ансамблем песни «Черке�
сия». Коллектив был создан
по ее инициативе, все годы
пропагандировал лучшие
образцы музыкального ис�
кусства адыгов благодаря
профессионализму Л. Тама�
зовой. Её собственные му�
зыкальные произведения и

Окончание.
Начало на 2�й стр.

 Айна сразу поясняет:
«Как только укроп, петруш�
ка, кинза, базилик нежным
красно�зеленым ковром
покрывают грядки, я срезаю
зелень, измельчаю, соби�
раю в пакетики и � в моро�
зильник. Также держу в мо�
розильной камере ботву
свеклы. На Новый год я могу
таким образом не только
сделать весенний салат, но
и так называемый и идущий
на «ура» во всех ресторанах
Кавказа «чюгюндюр хычин».

Почаевничав, идем в
сад. Что здесь только не
растет! Виноград, груши,
яблоки, абрикосы, айва,
черешня, орех, полно виш�
невых деревьев.

Айна смеется: «В Японии
очень любят Чехова, а
«Вишневый сад» считают
чуть ли не национальной
классикой».

� Я слышала, вы бывали
в Японии, и не раз. Как вам
показалась Страна восходя�
щего солнца?

� Все на грани фантас�
тики, но любовь к природе
и тяга к натуральным ве�
щам, которые были всегда
в нашей семье, приятно со�
впали…

� Вы дочь и зятя балуете
чисто экологическими про�
дуктами, а они чем удиви�
ли?

� Скажу так, чисто эко�
логическими продуктами,
будь то овощи, фрукты,

БРАТЬЯ ТАМАЗОВЫ

«Не плакаться надо,
а работать…»

народные песни в её обра�
ботке отличаются особой
красотой. Не раз, разучивая
песни с коллективом, она
прислушивалась к гармо�
нии, что�то меняла тут же,
предлагала или принимала
наши предложения. У каж�
дой песни из репертуара
ансамбля своя история,
своя жизнь. И песни такие
же живые, как и участники,
меняются, развиваются. С
этим репертуаром ансамбль
принял участие в огромном
количестве международных
конкурсов и фестивалей. Его
побед хватило бы на твор�
ческую жизнь нескольких
коллективов. Очень хочется

надеяться, что с новым ру�
ководителем ансамбль бу�
дет жить по старым, добрым
сложившимся традициям,
радовать исполнительским
мастерством и самих участ�
ниц, и многочисленных по�
клонников творчества кол�
лектива.

В этот день я пришла в
дом Тамазовых с одной це�
лью: нужно было спросить у
братьев фото всех их работ.
Такие данные по мастерам
ДПИ и изобразительного
искусства должны быть в
каждом методическом ка�
бинете учреждения культу�
ры. С просьбой закачать на
мою флэшку фотографии

работ по художественной
ковке братьев я обратилась
к Мурату. Вернувшись очень
быстро от компьютера, он с
сожалением развёл руками.
Оказывается, вирус уничто�
жил в компьютере большую
часть интересующего меня
материала. Но я была рада,
что хотя бы уцелевшие 33
фотографии я унесу с со�
бой. Это лишь небольшая
часть творений рук братьев,
но я получила сполна все
впечатления � восторг и
удивление.

Уходила я от Тамазовых
под большим впечатлением
от увиденного и услышан�
ного. Во время визита я
вошла во двор через боко�
вую калитку, прошла по дво�
ру, поднялась по крутой ле�
стнице в мастерскую и выш�
ла из неё сразу на улицу,
так, как выезжают на бай�
ках братья Тамазовы и их
сыновья, как выезжают из
мастерской довольные ра�
ботой золотых рук мастеров
многочисленные клиенты. Я
прислушалась к своим впе�
чатлениям. Их было много,
но самым сильным было
чувство гордости за жите�
лей этого дома. За краси�
вой, добротной оградой

осталась семья талантли�
вых людей, добрых, откры�
тых, трудолюбивых. Пусть
им в окна всегда светит сол�
нце, в дверь стучатся толь�
ко хорошие люди, а тишину
нарушают звон кузнечного
молота и детский смех.

Судя по количеству стро�
ительного материала, акку�
ратно сложенного в центре
площадки во дворе, произ�
водство увеличивается.

Братья мечтают о том
дне, когда их сыновья вста�
нут рядом с ними, чтобы
заниматься настоящим
мужским делом � художе�
ственной ковкой. Так и бу�
дет! Верится в это легко.

Сын Каншао, Расул, уже
рядом. Он освоил ювелир�
ное искусство по серебру, а
сейчас, как скромно гово�
рит отец, помогает в кузне.
Подрастают Амаль и Алмаз.

Мурат по примеру брата
уже приучает своих сыновей
к семейному делу. Идар,
Темраз и Тахмаз, которым
от года до 6 лет, уже знают,
что если из кузни доносит�
ся шум, значит, папа или
выполняет необычный за�
каз, или куёт что�нибудь для
своего байка.

Счастья вам, братья Та�
мазовы!

Р. АГИРБОВА,
ведущий методист

РДК а. Хабеза.

мясо, зелень, я одинаково
снабжаю всех шестерых
детей и внуков, что останет�
ся после многочисленной
родни, идет на продажу. Но
первое, что я сделала, при�
ехав в Осаку, забила холо�
дильник пельменями и ман�
тами собственного приго�
товления. Зять очень любит
эти блюда, но отобедать с
ними дома ни разу не полу�

чилось. У них принято обе�
дать в ресторане, где меня
не то что удивили � потряс�
ли рыбой. Так, например, к
тебе подвозят аквариум,
достают оттуда потрясаю�
щую рыбку и у тебя на гла�
зах ее стругают, точно по�
лено, а скелетик бросают
обратно в воду. Я в ужасе
закатываю глаза, ком в гор�
ле от жалости, а зять сме�
ется: «Ешьте, ешьте, с рыб�
кой все в порядке». И точ�
но, через минуту�две скелет
рыбки обрастает нежным,
тающим во рту, мясом…
Чудно готовят японцы и пти�
цу с рисом. Да что мы о
японцах? Пойдем, своих
птиц покажу.

Заходим за дом, где зем�

ля сбегает к речке чудными
террасами, а нас встречает
гордость Айны – напыщен�
ный, кичливый, воинствен�
ный индюк по имени Федя.

� Федя, собрал гарем и
быстро � на фотосессию, �
командует Айна, а сама на�
правляется к эдакому бал�
кону�галерее, обнесенному
по периметру деревянными
строениями с примыкаю�

щими к ним клетями, где
«квартируют» куры.

� Это родовое отделе�
ние, � поясняет по ходу, � это
отбивочное, это для кур�
несушек, это для цыплят,
это молодняк…

 Если закрыть глаза и не
знать ничего, ты будешь
уверен, что ты в роддоме,
но все равно тебя быстро
вернет к реальности голос
Айны: «Птицы быстро рас�
тут и набирают вес. А вот
индюки очень требователь�
ны к качеству кормов, осо�
бенно много мороки с их
цыплятами. Им вынь да по�
ложь отварные яйца, творог,
зелень, крапиву, лук, у них
обязательно должны быть в
свободном доступе мел или

известняк и особенно � све�
жая вода. Не только вода,
все должно быть свежим,
чуть подкиснет корм – пиши
пропали индюшата.

� И разбирают этих кап�
ризных особей?

� С удовольствием бе�
рут: кто разводит у себя
потом индюков, кто в пищу,
ведь холестерина в них
меньше, чем в баранине и

говядине. Словом, от поку�
пателей отбоя нет.

Есть вещи, которые не
надо комментировать, про�
сто надо назвать несколько
цифр и дальше удивляться
самому и удивлять других.
Подивитесь. У Айны более
500 птичек: индоутки, сфо�
тографировать которых я,
бездарь в плане фотодела,
не смогла бы при всем же�
лании, просто утки, куры
самых различных пород �
бройлеры, браны, у которых
и вид внушителен, и вес,
индюки, особливо Федя,
при покровительстве кото�
рого куры не хоронятся,
подхватив цыплят, завидев
в небесной вышине орла, а
наоборот, «дразнят гусей»,

то бишь орлов, неспешно
прогуливаясь в открытых
загонах.

В психологии существу�
ет такой закон: все, на что
обращаешь внимание, рас�
тет. Ищете в жизни плохое
– оно будет увеличиваться.
Видите хорошее – его ста�
нет больше. Айна видит и
ищет только хорошее. Уви�
дела дикорастущий, но по�
чти зачахший шиповник,
выкопала, посадила у себя
в саду. Полив, удобрение,
рыхление сделали свое
дело – дикарь стал пышным
и обильно плодоносящим.

 � В старину, � поясняет
хозяйка, � шиповник пили
ото всех болезней, а также
для быстрого заживления
ран. В хороших санаториях
им поят ежедневно. Есть у
меня и необыкновенная ка�
лина – весной в цвету –
белее белого, осенью в
гроздьях рубиновых ягод.
Калина – это же настоящая
аптека: очищает кровь, ле�
чит печень. Французы, к
примеру, пьют калину при
гастрите и язве желудка. Но
ни в аптеках, ни в магазинах
ее, кстати, не продают,
только на рынке изредка. А
когда посажу облепиху, по�
лучится настоящий апте�
карский огород.

 Тут нас отвлекает пти�
чье собрание Айны, несрав�
нимый звук голосов которо�
го слит в таком абсолютном
беспорядке, что образует
гармонию, а она только
смеется: «Мечтаю разво�

дить еще фазанов и лебе�
дей – этих красивых птиц.
Ведь все, что для этого нуж�
но, � речка, лес, простор –
все на уровне вытянутой
руки».

� Думаете, справитесь?
� Не знаю, кто сказал, но

это по мне: неважно, сколь�
ко поднять, важно, как на�
прячься.

� А дети разделяют ваши
ботанические и зоологичес�
кие увлечения? Не говорят
вам: зачем портишь себе
старость? Живи себе тихо и
спокойно.

� Не советоваться же мне
по этому поводу с детьми,
которые сделаны из другого
теста и совсем по�другому
понимают работу, развлече�
ния, по�другому оценивают
жизнь. Да и вообще, не со�
ветоваться надо с ними, не
плакаться надо им, а рабо�
тать, пока есть силы и воз�
можности. А дети, в свою
очередь, всегда рады мне
помочь. Закажи любое ле�
карство Фатиме, она тут же
прилетит из Японии с ним,
Таулан приезжает через
день и полдня возится со
мной на даче, Адлан звонит
ежедневно, Лаура и Ася все�
гда на подхвате. Роза, как
истая чеченка, требует, что�
бы ровно полгода я прово�
дила у нее в Грозном, отды�
хая душой и телом… Я отве�
чаю: «Успеется».

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото автора.

Крим�инфо

Следственным отделом
МО МВД России «Карачаев�
ский» в отношении  житель�
ницы п. Правокубанского
возбуждено уголовное дело
по признакам преступле�
ния, предусмотренного ча�
стью 2 статьи 158 УК РФ
(кража). Избрана мера пре�
сечения в виде подписки о
невыезде и надлежащем
поведении.

Ранее в дежурную часть
МО МВД России «Карачаев�
ский» обратилась 61�летняя
жительница п. Правокубан�
ского. Женщина рассказала
полицейским о том, что не�
установленное лицо похи�
тило с ее банковской карты
5 тысяч рублей. В ходе про�
веденных оперативно�ра�
зыскных мероприятий опе�
ративниками УЭБ и ПК МВД
по КЧР установлена подо�
зреваемая – 21�летняя ме�
стная жительница. Она вос�
пользовалась доверитель�

ными отношениями с пост�
радавшей и с помощью ус�
луги мобильного банка, ус�
тановленного на телефон
потерпевшей, перевела вы�
шеуказанные средства на
свой банковский счет.

Чтобы не стать жертвой
подобных преступлений,
необходимо соблюдать
следующие правила: огра�
ничьте доступ к вашему
мобильному телефону не�
знакомым и малознакомым
людям: они могут восполь�
зоваться этим для соверше�
ния кражи или мошенниче�
ства; не позволяйте мало�
летним детям играть с ва�
шим телефоном: по незна�
нию они могут загрузить и
открыть вредоносный файл,
подключить платную услугу
и т.д; ни при каких обстоя�
тельствах не передавайте
чужим людям конфиденци�
альную информацию о
себе, вашей банковской
карте и счете.

Пресс�служба
МВД по КЧР.

Раскрыта кража
Происшествие

Коротко

     В Карачаево�Черкесии
за пять месяцев работы
портала «Решено.Онлайн»,
созданного при поддержке
Главы республики Рашида
Темрезова, удалось ликви�
дировать более четырех
десятков стихийных нава�
лов мусора и незаконных
свалок.
     Министерство физичес�

кой культуры и спорта КЧР
приняло решение оказать
поддержку спортсменам
футбольной команды «Шаь�
бден» из Ногайского муни�
ципального района для уча�
стия в этапе международ�
ной Ногайской футбольной
лиги, который пройдет в
Норвегии с 15 по 18 сентяб�
ря.
     К 25�летию КЧР и 95�

летию образования КЧАО, в
рамках акции «21 век без
наркотиков» в а. Апсуа,
было проведено первен�
ство Адыге�Хабльского рай�
она по мини�футболу среди
юношей до 14 лет. По ито�
гам соревнований лидиро�
вала команда а. Адыге�Хаб�
ля. Ей и достался переходя�
щий кубок первенства. На
втором месте команда а.
Апсуа, на третьем — коман�
да а. Мало�Абазинска.


